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今天很高興來參加國家圖書館新

舊館長的交接典禮。首先我要對顧館

長在擔任館長兩年多時間內的很多成

就和貢獻表達敬佩之意。我對我國的

圖書館事業並不熟悉，據我所知，

國家圖書館是我國漢學研究的重鎮，

也是收藏善本書最多的地方，但我很

慚愧從未在本館借過書。剛才早到了

幾分鐘，參觀一下臨中山南路地下層

的閱讀室和討論室，看到了完善的設

備，不但有很多年輕人，也有老年人在

靜靜的閱讀書報，他們都面色平和安詳，舉止溫文，對映著外面幽雅的環境，和煦的陽光，讓我覺得臺北

人真的很幸福。剛才吳次長的講話給我很多啟發。最近很多人批評一些國中生越軌的行為，但卻鮮少有人

談起我們為他們提供了什麼替代的環境，假定他們有像國家圖書館或臺北市立圖書館的優良環境，還會跑

到校園外，做出霸凌的行為嗎？

接著我要向曾館長表達祝賀之意。曾館長畢業於輔仁大學圖書館學系，從臺灣大學圖書資訊學研究所

獲得碩士和博士學位。不過我並不是在臺大認識曾館長，而是因為我們孫運璿學術基金會從民國 85 年開

始，每年評選表揚 2 至 3 位傑出公務員，每位提供 100 萬元獎金，贊助他們出國參訪研究。曾館長於 88 年

獲選為第 4 屆傑出公務員，她研究的題目是「公共圖書館在全民終身學習中的經營策略和服務效能」。曾

館長當時擔任臺北市立圖書館館長，而市圖曾於 87 年獲臺北市服務品質優等獎和教育部終身教育績優團體

獎，足見曾館長在公務生涯中優異的表現，讓評審委員和董事會董事們印象深刻。

市圖當時有 40 個分館，9 個民眾閱覽室，行政工作忙碌。但曾館長在繁重的行政工作中，推動讀書

會、每月一書、圖書館之旅、小博士信箱等活動，帶動了臺灣圖書討論與分享活動，她是臺灣推行全民終

身學習的大功臣。我自己有幸兩次被邀參加每月一書，一次講西遊記，一次講我自己 2007 年出版的一本小
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曾淑賢教授出任國家圖書館館長交接典禮致詞

書《人生的探索與選擇》。

曾館長將圖書館功能從傳統轉變為現代，從被動轉變為主動，從靜態轉變為動態。市圖位於建國南

路，隔街是大安公園，附近市民假日到大安公園散步運動，到圖書館讀書，很多人從這裡得到成長的資

源，更多人得到生活上的寄託。我如果說市圖使附近的房地產市值增加，應亦不為過。

去年曾館長告訴我她已從臺北市政府退休到輔大圖書資訊系教書，我一方面為曾館長與輔大的學生們

高興，也為政府失去一位優秀能幹的圖書館主管惋惜。曾館長還很年輕，而且累積了豐富的知識和經驗，

還可以為國家負更大的責任，做更多的貢獻。

然而我們政府畢竟有巨眼識人的首長，讓曾館長復出。各位可能不知道，其實教育部吳清基部長也是

孫運璿基金會傑出公務員的得獎人。如果我記得不錯，吳部長是 85 年第 1 屆的得獎人，他的考察研究報告

寫職業教育，內容豐富，讓後來的人很難超越。

剛才曾館長提出很多就任後的工作計畫，洋洋灑灑很感人，但不知經費夠不夠？據我所知國圖預算不

是很充裕。我有一位朋友以前在國圖工作，有次和我商量能否在外面基金會找點錢，幫她出國推動館務。

看來國家圖書館真是沒有錢，吳部長應該多編一點預算。圖書館不需要「五年五百億」，教育部應該有餘力

幫忙。

我祝大家身體健康，事業成功，家庭幸福。

（2010 年 12 月 31 日於國家圖書館）


